

En Alicante, un mes. . . 1'75 pts.  
 Uotrimestre . . . 5  
 Fuera la capital, trimestre. 5'75  
 Extranjero, trimestre . . . 15

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

FUNDADOR-PROPIETARIO: D. ALBERTO GANGA BRÜ

DIRECTOR: D. VENTURA ARNÁEZ PÉREZ, ABOGADO

En la Redacción y Administración de este periódico, calle de San Nicolás, núm. 2, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.  
 No se devuelven originales

AÑO I

Alicante 7 de Mayo de 1886

NÚM. 100

## EL LIBERAL

Viernes 7 de Mayo de 1886

Desde Madrid

No está el horno para bollos.—Sigue la gresca.—En secreto y en público.—Todos somos unos para estrellarnos mutuamente.—La cuestión palpitante.—Hoy es el día.—Trabajos de conciliación.—El descubrimiento del señor Montero Ríos.

Madrid 5 de mayo de 1886

Al terminar la carta de ayer, estaba convencido de que verificándose anoche la elección de la junta directiva del partido democrata-progresista, quedarían zanjadas todas las cuestiones que agitan la asamblea del partido y veríamos el deslinde de capos entre zorrillistas y salmeronianos.

Pero me hacía ilusiones respecto á la tranquilidad de los ánimos. Se hallaban éstos en un estado tal de excitación, que no era posible que se dedicaran á hacer nada práctico.

Por si la votación había de verificarse en papeletas firmadas ó no firmadas, se promovió un debate que duró toda la noche, con tal alboroto y tal suma de denuestos y recriminaciones, que la reunión de anoche formará época en los fastos de las más agitadas sesiones que haya podido celebrar asamblea alguna.

Y eso, que viendo venir el nublado, dispuso el señor Figuerola, que los representantes verificaran una reunión secreta antes de la pública, para que se pusieran de acuerdo y desapareciera esa tirantez que existe entre zorrillistas y salmeronianos.

Se dice que en esa reunión secreta el señor Salmerón fué el primero en hacer grandes esfuerzos para borrar las diferencias, amenazando con negar su amistad á aquéllos que usaran el nombre de salmeroniano.

El elocuente orador y profundo filósofo, protestó de su adhesión al señor Ruiz Zorrilla, cuya jefatura ha reconocido siempre y continuará reconociendo mientras viva.

En la reunión secreta el acuerdo fué unánime.

«Todos somos unos,» exclamaron; y entre mil demostraciones de afecto y de compañerismo llegaron á la sesión pública.

¡Desencanto cruel! La efusión de la amistad y el compañerismo, tuvieron en ella la demostración práctica de tirarse los trastos á la cabeza.

Los representantes que han venido de

provincias, son los encargados de hacer sonar la nota de dolor en medio de estas turbulencias y peloterías de familia.

«Los que hemos venido á Madrid á costa de no pocos sacrificios—exclamaba uno en la primera sesión—no creíamos venir á presenciar este espectáculo.»

«Los que hemos venido de provincias, no estamos aquí para dar gusto á S. S.;»—decía otro anoche.

Y por último, un tercero, liándose la manta á la cabeza, gritaba en medio de espantosa confusión:

«Yo tengo el deber de decir que soy representante de provincias y estoy cansado de tantas miserias (*grandes protestas*) y no quiero sufrir más.»

Los representantes de provincias van á adquirir celebridad por su oratoria concisa y terminante.

Dicen poquitas palabras, pero buenas. En la sesión de ayer no se pudo hacer más que nombrar presidente de la directiva, por aclamación, al Sr. Figuerola.

Para hoy queda pendiente una proposición que ha de discutirse, y si no acaba como el rosario de la aurora, se verá si es posible proceder á la elección de la junta central.

Parece que al fin es hoy el día señalado para celebrarse el Consejo de ministros que ha de poner término al estado excepcional en que la política se encuentra.

En estas últimas veinticuatro horas se han hecho muchas gestiones para dulcificar asperezas y llegar á la reunión de hoy con la seguridad de un arreglo fácil y pronto.

El presidente del Consejo de ministros y el Sr. Alonso Martínez visitaron al señor Jovellar, quien después de haberse convencido y de ceder en sus pretensiones, ha vuelto sobre su acuerdo, mostrándose otra vez intransigente.

Mucho peso deben hacer en el ánimo del ministro de la Guerra las declaraciones de los generales Martínez Campos y Marqués de la Habana; quienes confiesan públicamente, que en caso de tener que optar entre unos ministros ú otros, debe prescindirse de los Sres. Jovellar y Beránger.

Sobre el estado de los ánimos son contradictorias las noticias, y por tanto es más conveniente esperar á que se desenvuelvan los sucesos en el Consejo de hoy.

Un tercer factor se presenta ahora en la cuestión, factor importantísimo, que puede dirimir la contienda si el Sr. Camacho lo acoje, reconociendo en él algo real y positivo.

El Sr. Montero Ríos, que ha dado prue-

bas de gran laboriosidad en el tiempo que se halla al frente de su departamento, ha practicado un trabajo estadístico que demuestra la existencia de una masa de montes públicos, que no se hallan en el catastro y cuyo valor se calcula en 250 millones de pesetas.

Entregando al ministro de Hacienda para su enajenación, esta inmensa riqueza forestal podrían formarse presupuestos extraordinarios para las atenciones de guerra y marina.

Esta es la solución que el Sr. Montero Ríos llevará al Consejo de hoy.

Pío Gil.

### La división en nuestro partido

Nos es enojoso tener que tratar de un asunto que á nadie reporta desventajas, mas que á nuestro partido; pero hay situaciones, que por más repugnantes que sean, nos obligan á tener que fijar en ellas nuestra vista.

Porque hemos dicho que en nosotros no existían divisiones, y que cuando el deber de partido nos llama, olvidamos todas las pequeñas rencillas ó razonamientos, que por cuestiones secundarias puedan existir, y que unidos y compactos vamos á apoyar las soluciones que la disciplina exige, nos vienen tratando poco menos que de impostores y de falta de sinceridad, nuestros queridos colegas *El Constitucional Dinástico* y *El Graduador*.

Debemos explicar nuestras palabras, para que dichos colegas nos hagan la justicia de reconocernos recta intención y fundamento racional, en lo que digamos, aun cuando ellos tengan formado diferente concepto del nuestro en el fondo de la cuestión.

No tratamos de ocultar nada, porque después de todo, fuera inútil, porque el testimonio vivo de la verdad existe en la colección de nuestro apreciable compañero *El Constitucional*, y en la de nuestro periódico.

Hemos llamado disidente en diversas ocasiones á *El Constitucional* y á sus amigos, y esto sin duda, implicaba división en nuestro partido; aun más, nuestro compañero ha recibido sin protesta, semejante calificativo; luego era indudable, y así lo afirmábamos todos, que la división era un hecho, evidente y cierto entre nosotros.

Para justificar nuestras palabras, que tan mal les han parecido á los dos citados colegas, nos precisa volver la vista y mirar hacia atrás, si bien con la repugnancia propia del que tiene que recordar desdichas, desaciertos y pugila-

tos, que han dejado honda huella en nuestro ánimo; porque no solo se deploran los extravíos propios, sino también los ajenos, cuando pertenecen á alguien, que en las diversas alternativas y vicisitudes de la vida, han ido confundidas sus aspiraciones con las nuestras y nuestros esfuerzos con los suyos.

El periódico, que por tanto tiempo vino siendo el órgano de nuestro partido, inició su disidencia no conformándose con la candidatura para diputados á Cortes por esta circunscripción á favor de nuestros queridos y respetables amigos los Sres. Marqués de Rioflorida y Arroyo, y á propósito de lo, cual escribió artículos y sueltos, que guiados más bien por la pasión que por el frío raciocinio, combatieron tenazmente á dichos señores, llegando en algunos momentos de ofuscación á llamarles diputados *cuneros*.

Nosotros, que como hemos dicho repetidas veces, nos pertenecemos pura y exclusivamente á nuestro partido, consecuentes con esta norma, al proclamar el Comité local la candidatura de los expresados señores, la patrocinamos y defendimos con lo que alcanzaron nuestras fuerzas, contribuyendo al triunfo de tan celosos representantes.

Ante esta conducta por parte nuestra, respondió el citado colega *El Constitucional*, proclamando otras candidaturas y protestando del acuerdo del Comité, llegando hasta decir que el acuerdo de éste no debía ser válido, por cuanto no reunía suficiente número de vocales para constituir mayoría, lo que probamos debidamente que no era cierto, pues de los 17 individuos que forman hoy el comité, solo cinco dejaron de prestar su conformidad con la expresada candidatura, entre los cuales se contaban el gerente y director del expresado colega.

Sobre esta tesis continuamos nuestras discusiones, cada cual defendiendo lo que le parecía más conveniente para el partido, estribando por lo tanto en este asunto el principal motivo de nuestra desconformidad.

Llegó el día de la elección de diputados á Cortes, y conforme con lo que había acordado el Comité salieron triunfantes las candidaturas de los señores marqués de Rioflorida y Arroyo.

El triunfo, sin duda, quitó la venda que sobre los ojos del colega habían colocado tal vez malos consejeros, y reconociendo su error, abjurando de todas aquellas herejías, que tan siquiera por un momento había abrigado en su corazón, volvió el rostro hacia donde jamás había de haberlo separado.

Ahora bien, si el colega viene de-

FOLLETÍN DE «EL LIBERAL» (10)

## LA DUQUESA DE MONTPENSIER,

POR

D. CARLOS DE PRAVIA

—¿Seguro?  
 —Segurísimo.  
 —Decid, pues, doña Laura.  
 —Es un secreto, conoceréis mi plan por los resultados.  
 —Como queráis, no insisto; pero advertid que el tiempo apremia, porque los enemigos de S. M. trabajan porque su hijo el joven rey rompa las trabas de la obediencia que le debe y desprecie sus sabios consejos y sus juiciosas amonestaciones.  
 —Imposible parece semejante atrevimiento en los que deben á S. M. todo lo que son y todo lo que valen.  
 —Dejadlos, doña Laura, que por fortuna, según dije á Tessé no ha muchos días, *el rey Felipe no ha muerto, ni Grimaldo tampoco*. Rebelense es buen hora contra la mano que los ha favorecido, y no tardarán en sentir el peso de esa misma mano, que debe confundirlos en la nada.

—Pero entretando ganan el ánimo del rey Luis, halagando su vanidad, y haciéndole creer que puede prescindir de su padre, para gobernar el Estado.

No importa; el que camina delante es quien se cansa primero. En política y en amor, señora, la calma y la constancia hacen prodigios; las sorpresas y la audacia solo conducen á triunfos efímeros que lloran los pueblos con lágrimas muy amargas.

—Tenéis razón; pero no conviene entregarse á una ciega confianza, Grimaldo; y si los ministros ingratos consiguen que Orendayn abandone la secretaría del despacho universal.

—No hayais cuidado por eso, repuso el célebre marqués de Grimaldo; mi antiguo paje es uno de los pocos hombres agradecidos que he encontrado en mi larga carrera, y á despecho de sus colegas continuará sirviendo á S. M. y dando pruebas de su adhesión y respeto al que desde una condición humilde le ha subido tan alto, que le envidian muchos poderosos. Verdaderamente es cosa admirable la facilidad con que el vulgo de las gentes olvida los beneficios que recibe, como si la gratitud no fuera la mayor de las virtudes.

Grimaldo pronunció estas palabras con un acento dulce y sin ninguna mezcla de rencor, y como por casualidad paseó una mirada de la joven llorosa al caballero meditabun-

do. Ambos comprendieron lo que significaban mirada y palabras, y la dama sollozó con más fuerza, mientras el rostro del caballero se tornaba mas sombrío.

Doña Laura, la sencilla aldeana de Fiorenzuola, nodriza de Isabel Farnesio, había aprendido con esta reina el arte de tratar á sus enemigos; y como todas las personas de baja estofa que viven al lado de otras muy elevadas, cuyos vicios y virtudes imitan, por creer que de este modo se levantan á su nivel, exageraba aquella dobléz de su ama; así es que se acercó á la joven, y le dijo con la inflexión de voz de un cariño empalagoso:

—¿Qué teneis, hija mía? ¿Por qué lloras?  
 —Nada, señora, ye no lloro, contestó la dama separando el pañuelo de sus bellos ojos y ensayando vanamente una sonrisa.

—Vámos, tened juicio, Elena, y no agostéis en flor vuestra hermosura, que el mejor adorno de la corte.

Elena, pues ella era en efecto, no estaba menos hermosa que cuando la vimos en su habitación la noche de su entrevista con Luis I; pero no porque su semblante dejara de mostrar hondas huellas del pesar que la devoraba, sino porque el dolor presta á la mujer un encanto irresistible. La madre de Dios nunca es tan hermosa como llorando al pié del Calvario.

El caballero silencioso miró á Elena con

una expresión de ternura sin límites, y esclamó levantándose:

—¡Señor marqués de Grimaldo! ¡Doña Laura Piscatori! Lo que estais haciendo con mi hermana y conmigo es infame! infame! infame! Estoy resuelto á que tenga un término, y lo tendrá esta misma noche.

Elena corrió á los brazos de su hermano; Grimaldo y doña Laura no dieron muestras de asombro ni de enojo.

El caballero continuó:

—Sí, señores, vuestro proceder es inicuo; y aunque hubiéramos de morir mil veces, no seguiremos siendo instrumentos vuestros, contra lo que nos dictan la conciencia y la razón. Pobres y desvalidos huérfanos Elena y yo, os habeis apoderado de un secreto de familia, y jugáis con nosotros según conviene á vuestros planes... Pues bien, yo os autorizo para que divulguéis ese secreto; mataid nuestra honra, ó la honra de nuestros padres; haced que seamos arrojados del real palacio, como indignos de pertenecer á la servidumbre de S. S. M. M.; todo eso podeis hacer, porque por medios infernales, y unidos los dos en vergonzosa alianza, disponeis vos, marqués de Grimaldo, del corazón de Felipe V, y vos, doña Laura, del de su esposo. ¿Pero cómo, cuando podeis hacernos olvidar que hemos nacido honrados y que con honra debemos bajar al sepulcro?

—¡Por Dios, hermano! exclamaba Elena,



pués de su defección á confesar y reconocer que nosotros estábamos en lo cierto, y él viene á cobijarse bajo la misma bandera que lo estábamos nosotros, ¿donde está, pues, ya la división?

¿Quiere el colega que subsista ésta? Luego es que se arrepiente de haber reconocido como diputados los que nuestro partido ha apoyado y defendido, y por lo tanto, son nuestros legítimos representantes, los señores marqués del Rioflorida y Arroyo.

Lamentamos sinceramente el recargo que ha sufrido *El Constitucional Dinástico*, pues cuando ya lo creíamos desposeído de los malos enemigos, se nos presenta de nuevo con el acceso.

Le recomendamos á tan querido colega, mucha calma y que no se deje guiar por falsos amigos; y le advertimos al propio tiempo, que la perseverancia en el error, es de fatales consecuencias, pues luego de reconocido éste no tiene justificación el que se continúe defendiéndolo.

Ya comprenderán por lo dicho ambos colegas, que nosotros obrábamos de buena fé al afirmar que no existía la disidencia, puesto que la causa de ella había desaparecido.

Alzar la talla

Sin que nosotros neguemos la importancia que realmente tienen los diferentes ramos de la administración pública, correspondientes á los distintos centros administrativos, ó sea á los diversos Ministerios, siempre será una verdad inconcusa que no necesita demostración, que los correspondientes al Ministerio de Fomento, como son, la Agricultura, la Industria y el Comercio, las Obras públicas y la Enseñanza, la tienen capitalísima, porque todos estos ramos constituyen el más sólido fundamento de la prosperidad nacional, pudiendo considerarse como las únicas fuentes de la riqueza pública. Casi todos los impuestos, la mayor suma de tributación, los obtiene el Tesoro nacional de estos riquísimos veneros, y sino se favorece su desarrollo y fomento por todos los medios posibles, en vano se esforzará el Tesoro en buscar los recursos necesarios para cubrir las atenciones del Estado. Si la Agricultura, la Industria y el Comercio se encuentran en un estado poco floreciente, entre todas las causas que á su desarrollo y florecimiento pueden contribuir, la principal entre todas ellas, la instrucción pública.

No puede desconocerse la íntima relación, la dependencia que existe entre todos los ramos acumulados hasta hoy en el Ministerio de Fomento, y á esto sin duda se debe el encontrarse todos sometidos á una dirección común; pero el inmenso desarrollo que el progreso de los tiempos, las crecientes necesidades del consumo y las inevitables luchas de la competencia han dado á estos diversos ramos, exigen de consuno extraordinarios esfuerzos, más serios y meditados estudios, más esmerada y constante solicitud en pró de sus sagrados intereses, y de aquí la imperiosa necesidad de la división de este Ministerio en los dos que se proyectan. Si esta división llega á realizarse si llegamos á tener un Ministerio de Instrucción y Bellas Artes, no han de trascurrir ciertamente muchos años sin que el influjo de la Instrucción pública, la única que tiene el poder para conseguirlo, transforme por completo el estado intelectual y moral de la nación, que por desgracia dista mucho del nivel ó altura á que se encuentra en otras naciones.

Partimos del supuesto de que este departa-

mento no vaya á caer, á causa de los frecuentes cambios políticos que en España se suceden tan inesperadamente, á espaldas y contra la corriente de la opinión pública, en manos de Pidal ó de otro de análogas aspiraciones y tendencias porque entonces, más reconcentrada la acción gubernativa en este objetivo especial, su perniciosa influencia sería mucho más eficaz y el profesorado especialmente tendría mucho que lamentar. Si esto llega á suceder, lo que Dios no permita, la tal división del actual Ministerio de Fomento, podría acarrear nos muchísimos males.

Todas nuestras esperanzas, nuestros felices augurios, están fundados en que los hombres que pasan ó que se encarguen de este departamento, sean muy liberales, defensores entusiastas del progreso y decididos partidarios de fomentar, en vez de cohibir el movimiento científico é intelectual de la época presente, que en todas partes se impulsa y favorece.

Solo en este caso es como entendemos nosotros que es llegado el momento de que se favorezcan, se reconozcan y consagren todos los derechos hasta hoy desconocidos para unos y muy escatimados para otros que corresponden al profesorado español; pero este mismo reconocimiento impone si cabe á éste mayores deberes y la imperiosa necesidad de que se levante un poco la talla del Magisterio de primera enseñanza.

Sueltos políticos

No es exacto que se nos atragante todo lo que procede del Sr. Delgado, diputado electo por Denia, como asegura *El Constitucional Dinástico*, ni mucho menos que "profesemos mala voluntad á dicho señor.

Colocar las cuestiones en su verdadero terreno, rectificando algunos conceptos del colega, y hacerlo como lo hacemos con perfecto conocimiento y antecedentes á la vista, no es tratar de desvirtuar ni negar al Sr. Delgado, los buenos deseos que puedan animarle.

Si á nosotros no se nos hubiera llamado la atención; si nosotros no hubiéramos visto carta de persona autorizada en el asunto, nada hubiéramos tenido que objetar ó oponer á lo dicho por el colega independiente, pero se nos ha enterado completamente de todas las gestiones que se han hecho para conseguir la autorización de la subasta de la carretera de Benidorm á Bolulla, y por ello hemos creído y seguimos creyendo, sin negar los buenos deseos y gestiones del Sr. Delgado, que á quien mas directamente se debe esta mejora para los pueblos es al Sr. Arredondo diputado electo por Villajoyosa.

Esta es la verdad de lo sucedido, y no lo demostramos publicando documentos que lo evidencian claramente, porque pertenecen al dominio privado, y por lo mismo no queremos proceder con la ligereza del colega, que no repara en nada cuando trata de defender cualquiera causa que halaga sus deseos, aun en contra de los intereses de partido.

Sin duda nuestro colega *La Tarde* no tiene un almanaque en la redacción, y solo así se comprende que se haya considerado en día de inocentes, pues publica en el número de anteayer el siguiente suelto, que estamos seguros que habrá hecho reír mucho á los lectores.

Dice el colega: "Noticias que recibimos de personas competentemente autorizadas, nos permiten asegurar que muy en breve será un hecho la formación de un nuevo comité liberal-dinástico en esta capital, compuesto de los señores Orts, Mauricio (D. José), Celdrán, Pérez Aznar, Colomer, Limiñana, Harmsen y otros caracterizados políticos disidentes de la fracción que acaudilla D. Rafael Terol.

Proclamarán la jefatura del señor marqués de Benalúa."

Puede desde luego el diario vespertino reclamar á esas personas competentemente autorizadas, que le devuelvan lo que le hayan llevado por la noticia.

Nuestro distinguido amigo y correligionario el Sr. Harmsen, ni es disidente de ninguna fracción, ni piensa formar parte de tal comité, ni proclama ninguna jefatura nueva.

Dicho señor, no es de los que se prestan á patrocinar actos que más que otra cosa, son esencialmente bufos.

El partido liberal de Alicante tiene su jefe hace muchos años á quien quiere y respeta, el cual seguirá siéndolo mientras, que como hasta hoy, merezca su confianza, sin que intente quitarle esa jefatura, que nadie le ha dado, si no que ha sido conquistada por sus actos políticos, sus condiciones personales y la consideración de sus amigos.

*El Graduador*, que de algún tiempo á esta parte está muy hermanado con *El Constitucional*, y no parece sino que no tiene de qué ocuparse mas que de nuestro partido y de hacer la causa de su cofrade, insiste hoy en que la división entre nuestros amigos es profunda y de difícil arreglo.

No hemos negado el que algunos de nuestros amigos y compañeros de Comité se mostraran disidentes con la mayoría del mismo, cuando se reunió el día 11 de marzo y proclamó la candidatura de nuestros buenos amigos y correligionarios los señores marqués del Rioflorida y D. Enrique Arroyo, y tan no lo hemos negado, que á continuación copiamos un párrafo de *El Constitucional*, correspondiente al día 13 del propio mes, que así lo declara y que nosotros no negamos.

Dice así el diario independiente:

"Los últimos acuerdos del comité denuncian en nuestro concepto, una grave torpeza; eso de proclamar candidatos tan á la pata la llana á los que nada, absolutamente nada han hecho hasta hoy por el partido, no obstante ser poder Sagasta hace algunos meses, tiene mucho que ver y no poco que admirar. En política hay que ser cautos, previsores, reservados; faltábales el tiempo á nuestros amigos para telegrafiar á Madrid el resultado del acuerdo de anteayer; esas credenciales no se dan hasta que no se reciban las que se tienen solicitadas y pedidas para satisfacer las necesidades del partido, que son muchas las que están dejándose sentir y que vienen reclamándose con sobrada justicia.

Ya tiene el partido candidatos, regocijémonos y felicitémoslos por esta dicha. Nada se ha resuelto; lo único que flota en la superficie de estos amañes y de estas componendas ridículas, es una alcaldía y unas cuantas credenciales de diputado provincial."

¿Es esto negar que no hubiera división entre los individuos del Comité? Lo que hubo entonces es la disidencia en que se colocaron los individuos del Comité, que estaban conformes con *El Constitucional* y que no aceptaban la candidatura de nuestros hoy queridos diputados, pero desaparecido el motivo, debe considerarse como terminada la disidencia.

Si algo nuevo ocurre, que no reconozca esta causa, será por alguna pequeña diferencia de apreciación y esto no significa ni en mucho, lo que supone *El Graduador* de profunda división.

Estaría más en lo firme el colega republicano limpiando la ropa sucia que tiene dentro de su familia política y que se dedicara á surtir voluntades entre los republicanos que no hay dos que piensen de igual modo y que no se reúnen mas de tres que no sea para demostrar otras tantas tendencias. ¡Dígalos si no la reunión de la Asamblea que está dando al país un ejemplo poco edificante!

¡Considera que ellos son fuertes y nosotros débiles!

—¿Y qué importa que lo sean? Porque la naturaleza dotó al águila de terribles garras, ¿dejó de dar al pajarillo pico para que se defendiera?

—Señor D. Félix de Toledo, dijo por fin Grimaldo con la sangre fría que adquieren con los años los grandes intrigantes; me tenéis tan habituado á esos importunos arranques de despecho, que, francamente os lo digo, no he prestado mucha atención á vuestras palabras. Sin embargo, he creído oír que doña Laura y yo éramos unos infames...

—¿Y lo repetí!

—Porque dueños de un secreto que os importa, habíamos impuesto ciertas condiciones á nuestro silencio...

—Exactamente.

—De modo que vuestra hermana y vos, D. Félix, estábais reducidos á servirnos ciegame.

—Teneis una memoria admirable, señor marqués.

—Respecto á la primera parte, lo de la infamia, veremos sobre quién cae, si la hay en este asunto; yo espero que no manchará mi frente. En cuanto á lo demás, ya sabeis, don Félix, que hemos andado parcos en exigir. Porque bien mirado, ¿qué es lo que pedimos á vuestra hermana? Que sea amable con el joven rey.

—¡Tened la lengua, señor marqués, y no pongáis á prueba mi sufrimiento! Ved que habláis de mi hermana y que ciño espada.

—¿Me amenazáis, D. Félix? preguntó Grimaldo temblando de cólera.

—Yo nunca amenazo á la ancianidad; pero no consiento que nadie me insulte en la persona de un deudo, ó de un amigo.

—No contestéis á sus bravatas, dijo doña Laura á Grimaldo: ese hombre está loco.

—Mañana le encontraremos arrepentido.

—¡Lo vereis, por vida mía! dijo D. Félix dando un paso hacia el secretario de Felipe V.

La actitud del ofendido caballero era tan resuelta, que Grimaldo temió por su vida, y dió con el pie un golpe en el suelo. El tío Lobo apareció al punto en la puerta armada de un mohoso mosquete, con el cual apuntó á D. Félix. Toda resistencia por parte de éste era inútil: estaba á merced de sus enemigos. Solo un ángel podía salvarle.

El ángel se presentó bajo la forma de un soldado toscó, bigotudo y cariacontecido, que blandiendo una larga espada penetró en el balcón; y como el tío Lobo se hallase de espaldas á aquél sitio; sujetó al mesonero en menos tiempo del que tardamos en referirlo. Un grito se escapó de todos los pechos, de esperanza en los unos, de espanto en los demás.

—¡Salvos, señor caballero, y salvad á vues-

tra hermana! dijo Bombarda á D. Félix. Yo me encargo de esta gente.

—¿Pero quién sois?

—Ya lo véis, un pobre soldado. ¡Daos prisa, que el tiempo vuela!

—¡Adios, pues! ¡El Eterno premie vuestra noble acción! exclamó Elena presentando su mano á Bombarda.

—Algun día nos encontraremos, le dijo don Félix.

—¡Corred!

Durante esta breve conversación, Bombarda se había apoderado del mosquete del tío Lobo y tenía á Grimaldo, á doña Laura y al mesonero en un rincón de la pieza.

La puerta de la posada se abrió unos instantes después y Elena y D. Félix huyeron en dos buenos caballos.

Cuando Bombarda conoció que estaban ya á bastante distancia, fué acercándose poco á poco al balcón, siempre con el mosquete en la mano; echó una pierna sobre la balaustrada, y con la agilidad de un mono, saltó al empujón y desde allí al suelo. Entonces tiró el arma por inútil, y siguiendo la orilla del río se dirigió á Madrid.

VII.

Una, dos, tres, hasta siete noches habían pasado, y la hermosa Isabel de Orleans esperaba siempre á Gonzalo y no parecía.

De nuevo insiste en su número de anoche nuestro colega *La Tarde* en la formación del comité fusionista á que nos referimos en uno de nuestros sueltos anteriores y al sostenerla asegura ser *completamente exacto*.

Por nuestra parte estamos autorizados para asegurar lo que decimos en el suelto indicado, y además posteriormente hemos tenido ocasión y gusto de hablar con otra de las personas que indica como componente del imaginario comité y de sus labios hemos oído es *completamente inexacto*, y que por su parte en manera alguna estaba dispuesto á prestarse á lo que equivocadamente supone ó mejor dicho asegura el colega á que hacemos referencia.

Telegramas

La cuestión de Grecia

Atenas 5.—Los representantes de las grandes potencias han recibido nuevas instrucciones de sus gobiernos.

Dícese que estas notas manifiestan la conformidad de las naciones en lo que se refiere á la suspensión de desarme. Mr. Lelayannis confía en el pronto arreglo del conflicto.

Atenas 5.—Francia garantizará á Grecia la cual se compromete á desarmar su ejército en un plazo indeterminado.

Cordialidad entre el Vaticano y Alemania

Roma 5.—El papa ha dirigido hoy una afectuosa carta al emperador Guillermo felicitándole por la terminación de la cuestión religiosa de Alemania.

El cólera se ha presentado en Venecia causando cinco invasiones.

Manifiesto de Mr Gladstone

Londres 5.—La prensa continúa atacando el último manifiesto del jefe del gobierno. En los círculos políticos desconfiase del arreglo de la cuestión de Grecia.

Asuntos varios

París 5.—La política interior en calma. El emperador del Brasil ha condecorado á Mr. Pasteur.

Las noticias de Bélgica traen nuevos incendios ocasionados por los socialistas.

Precuciones del gobierno alemán

Berlín 5.—El gobierno alemán ha prohibido la presencia de oficiales extranjeros en las próximas maniobras que se efectuarán en Alsacia.

Ecos locales

Se ha decretado por esta Audiencia el procesamiento y suspensión del alcalde y dos concejales del ayuntamiento de Albeterra.

Ayer por la mañana, en la iglesia de San Francisco, se verificó el enlace de nuestro querido director D. Ventura Arnáez, con la señorita doña Isabel Benavides, sobrina de nuestro distinguido amigo y jefe D. Rafael Terol, siendo padrinos el Sr. D. Antonio Terol y su señora, tios también de la novia.

A la ceremonia solo concurren las familias de los novios.

Terminada esta, se trasladaron los asistentes á casa de D. Rafael Terol, el cual los obsequió con un espléndido buffet.

Seguidamente se trasladaron los desposados á la preciosa quinta denominada «Santa Clotilde», propiedad de D. Rafael Terol, situada en el bonito valle de Villafranqueza.

El fiel *Grimaldo* abandonaba todas las mañanas la régia cámara, y con admirable instinto recorría calle tras calle los frondosos jardines del Buen-Retiro, llevando oculto debajo de su collar de plata un billete, que su ama colocaba allí con grandes precauciones; pero ya no encontraba como antes una mano amiga que al acariciar su lanuda cabeza extrajese disimuladamente el papel, sustituyéndole con otro doblado en menudos pliegues. *Grimaldo* tornaba al lado de la reina, que le recibía con inequívocas muestras de enojo, luego que se convencía de la inutilidad de sus esfuerzos para saber de Gonzalo.

Para cualquiera que no esté sujeto á la inquietud palaciega, nada más fácil que averiguar por sí mismo ó valiéndose de otro cuanto le interesa conocer: los reyes se hallan colocados á tal altura, que no pueden descender jamás á ciertas particularidades, sino quieren escitar fundadas sospechas y malignas interpretaciones. Por esta causa, mucho más poderosa después del diálogo que ya conocemos, habido entre los dos consortes, la reina no se atrevió á preguntar á nadie por el perdido caballero. Al cabo de los siete días no le quedaba duda de que Gonzalo era muerto, ó había caído en alguna celada tendida por el rey, sabedor de su secreto.

La conducta de Luis I en aquellos días daba pretexto á creer lo uno y lo otro. Ni



Deseamos á los recién casados largos días de ventura, enviándoles nuestra mas cariñosa felicitación.

Ha quedado vacante una de las plazas de marinero de este puerto por defunción del que la desempeñaba.

Ayer por la mañana dió un vuelco una de las diligencias de Alcoy sin ocurrir por fortuna ninguna desgracia personal.

Se ha dispuesto por el señor Gobernador que el inspector de tercera clase, D. Florencio Hernandez, con algunos agentes de orden público, se traslade al inmediato pueblo de Santa Faz con motivo de las fiestas que allí se celebran.

Muy en breve será un hecho la instalación y apertura de la escuela de artes y oficios que se propone crear la Sociedad Económica de Amigos del País de Alicante.

Una comisión de dicha sociedad pasó anteayer á visitar al Sr. Director del Instituto de segunda enseñanza, con objeto de solicitar de él la cesión de algun material, sobrante en el establecimiento para dedicarlo á las futuras clases.

El Sr. Director, con amabilidad suma ofreció prestar á la nueva escuela todo el apoyo moral y material compatible con sus facultades.

Mucho celebraremos ver pronto establecidas las clases de la escuela de artes y oficios, donde las clases trabajadoras puedan adquirir la instrucción que les ha de reportar beneficios inmensos, y cuya necesidad se hacia sentir grandemente en nuestra capital.

El encargado de dirigir la organización de dichas clases, es nuestro querido amigo el distinguido ingeniero industrial D. Francisco Esplugues.

Ayer con motivo de la fiesta de la Santa Faz hubo romería en el inmediato caserío.

Por la mañana á las seis salió de esta capital en pública rogativa una comisión del cabildo eclesiástico de la iglesia colegial de San Nicolás y otra del Excmo. Ayuntamiento, dirigiéndose á la iglesia del Monasterio de la Santa Verónica donde se guarda la sagrada reliquia tan querida de los alicantinos y allí se dijo una solemne misa y sermón á la que acudió una gran multitud de fieles.

Durante todo el día se vió lleno el Monasterio de un inmenso gentío, que luego se esparcía por los campos inmediatos en alegres giras.

Todos los carruajes de esta capital no cesaron durante el día de trasportar gentes á la romería.

El día coadyuvó á la alegría de la fiesta, pues fué templado y espléndido.

Ayer mañana fué curado en la casa de socorro por el médico de guardia D. Pascual Pérez, José Segorbe y López de una herida contusa en el dedo pulgar de la mano izquierda.

Durante todo el mes del pasado Abril han sido curados por los médicos de la Casa de Socorro 36 heridos, de los cuales fueron diagnosticados 6 graves y 30 leves.

También fueron asistidos á domicilio ocho enfermos.

La señora doña Joaquina Vera, viuda de D. Juan Vila y Blanco, ha regalado con destino á la Casa de Socorro una bandeja de hilas formas é informes.

En nombre de la caridad damos las gracias á tan distinguida señora.

Ecos de los pueblos

En virtud de la circular de que dimos cuenta á nuestros lectores aproposito de la necesidad de que se observe la mayor higiene para precaver la invasión del cólera, si desgraciadamente se presentara en España como en los dos anteriores años, son varios los pueblos que han principiado á adoptar medidas de salubridad.

Recomendamos á todos aquéllos que no lo hayan hecho, no se descuiden en dar cumplimiento á la citada circular, tan conveniente y necesaria en estos meses de calor.

Por el Tribunal competente ha sido procesado y suspenso el alcalde de Vall de Alcalá.

El subdelegado de Medicina de Orihuela D. José M. Sarget, ha presentado la dimisión de su cargo, anunciándose en consecuencia la vacante en el Boletín oficial.

El día 5 de los corrientes tomó posesión del cargo de juez de primera instancia del partido de Alcoy, D. José Capdepón Pérez.

Al acto asistieron el juez y fiscal municipal, los escribanos y procuradores.

El Sr. Capdepón pronunció un breve discurso

excitando el celo de los curiales para la buena administración de justicia

Ha sido obsequiado el Excmo. Sr. Brigadier gobernador militar de esta plaza, con una velada artistica por el Círculo Industrial de Alcoy.

El domingo último se inauguró el café del Círculo romerista de Orihuela. Según nuestras noticias hay una especialidad para confeccionar el arroq con leche.

Correo de Madrid

Madrid 5 mayo 1886.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Los círculos políticos ofrecen hoy una animación indescriptible. La ansiedad por conocer el resultado del Consejo de Ministros, que según noticias se ha de celebrar en casa del señor Camacho, es tan grande, que muchos amigos del gobierno no cesan de ir y venir á los círculos trayendo impresiones más ó menos favorables para el gabinete. Entre las más autorizadas que corren, figura la de que no se conforman los ministros de Guerra y Marina, con lo cual se hace inminente la crisis. El Sr. Sagasta no cesa por su parte de suavizar las asperezas, sin que hasta ahora haya conseguido convencer á los disgustados. Este conflicto, serio obstáculo para un gobierno que aun no ha abierto las Cortes, terminará quizá de un modo inesperado, pues hay quien dice que la Reina Regente vá á entregar el poder al general Martínez Campos.

Suspendiendo juicios hasta que los sucesos apunten más distintamente en el horizonte político, terminaré diciendo que á última hora corrían mejores vientos para el gabinete, pues dábase por seguro que el Sr. Montero Ríos había encontrado una fórmula de conciliación.

Esta fórmula consiste en dejar todo en el mismo estado, dando en cambio al Sr. Camacho autorización para vender algunos montes públicos, cuyo importe ascenderá á 250 millones de pesetas

Con lo que quedará intacto el presupuesto de Marina y satisfechas las exigencias del señor ministro de la Guerra.

En 1.º de julio comenzará á funcionar el nuevo Ministerio de Instrucción pública.

Ayer quedó firmado el decreto suprimiendo la imprenta nacional y anunciando la sustitución para la impresión de la Gaceta.

Las actas graves que existen en la Secretaría del Congreso, pasan de 22 presentadas en su mayor parte por candidatos amigos del gobierno.

Circula una candidatura ministerial bajo la presidencia del general Martínez Campos. En el nuevo Ministerio, el Sr. Sagasta figura como presidente del Congreso.

A última hora no se sabe si se ha celebrado el Consejo anunciado.

Anoche se verificó la quinta sesión de la Asamblea republicana. Esta reunión como las anteriores ha demostrado las profundas divisiones que germinan entre salmeronianos y zorillistas.

La cuestión de Oriente presenta hoy un aspecto muy satisfactorio

Bolsín, 58'85 fin de mes.

El día despejado.

Suyo afectisimo,

El Corresponsal.

El arte de la fotografía está llamado á generalizarse gracias al empleo de las placas secas que evitan la mayor y más difícil parte de las operaciones de laboratorio. Cualquiera persona puede obtener merced á este nuevo adelanto, grandes resultados, sin estudios previos y sin grandes gastos, pues los señores Aramburo hermanos, Príncipe, 12, Madrid, venden aparatos completos con un explicador detallado, accesorios y productos químicos, para las primera prueba, á los precios siguientes: 60, 90, 160 y 350 pesetas, aparatos de 113, 114, 112 y una placa dimensiones, la mas aproposito para los aficionados.

Esta casa se encarga de remitir á provincias todo los aparatos que se la pidan, remitiendo su importe en libranzas ó letras de fácil cobro, con inclusión de 10 pesetas más, por gastos de embalaje y transporte.

De aquí y allí

La divisa roja

El día 2 de mayo fué hace algunos años un día muy feliz para Marina. Muy de mañana salió en carruaje con sus dos niños y el aya, una inglesa de fisonomía dulce y ademanes correctos. Recorrieron el Prado y el Buen Retiro, recibiendo el saludable influjo del ambiente popular, tomando algo de la alegría que animaba á la multitud de artesanos, modistas, estudiantes y obreros que invadían los paseos, cercaban el monumento levantado á la independencia nacional y poblaban los bosques próximos al gran estanque; volvió á casa, tornó á salir á presenciar el desfile de las tropas, y por último asistió por la tarde á la corrida de toros, acompañada de Carlos.

Aquel día de primavera, iluminado por esplendorosa luz que se difundía brillante en la inmensidad de lo azul y se repartía profu-

samente por todo, formando tumulto de colores; la variedad de tonos verdosos de los árboles, las múltiples tintas, desde el suave morado de las lilas al vivo carmí de las primeras rosas; en llamativos reales y cambiantes matices que asaltaban aquí y acullá, embelleciendo los cuadros de jardinería, como chispas de colorido luminoso, se prodigaban las flores en las manos de los paseantes, en la cabeza de las mujeres, en los canastillos de las ramilleteiras, en los cestos de verbena y de rojas naranjas; aquél día en que las gentes movidas por igual alegría enérgica y bulliciosa, iban y venían gozosas, contrastando lo gracioso y revuelto, descompuesto y sonoro de la turba popular con lo simétrico, uniforme y ordenado de las tropas que marchaban al compás de las músicas militares, el día aquél, todo aquél ruido potente, aquella agitación incesante á la que se unía el pasmó, el contento, las voces y las risas de sus niños, hicieron que el alma melancólica de Marina reviviese momentáneamente... También Marina hallaba novedad y encantos en la fiesta tradicional, el sol magnífico, el rumor estruendoso, á la masa de criaturas que parecía hervir al fuego del sol le embriagaban.

Después Marina fué en un tren lujosísimo á los toros y Carlos su marido, fué con ella, así pudieron ver las gentes, engañándose no obstante, por las apariencias que los marqueses de Zerguies no estaban tan cerca de la bancarrota como se suponía, y que Carlos era todavía para su mujer un marido galante y amoroso.

Esto llenó de vanidosa complacencia á Marina; además tuvo aquél día otro nuevo motivo de satisfacción para su orgullo de mujer; Paco Fernández *El Brioso*, el torero más popular, el afamado diestro, un joven que había conocido en Sevilla á Marina, cuando ésta aún se hallaba soltera; arrancando aquella tarde la magnífica divisa roja y oro, á uno de los toros más bravos de la lidia se la regaló, en medio de los vítores y aplausos de la multitud á Marina.

Carlos á su vez regaló al torero su magnífica petaca de oro; *El Brioso* era un amigo del marqués, sin duda por esto había vendido á Marina aquél homenaje; pero por un momento pensó la joven que el torero habría podido reconocerla si bien luego comprendió que esto no era fácil, sólo la había visto una vez, cuando fué ella con su padre á visitar un cortijo, donde el torero se hallaba. Era éste entonces un chavalillo, alto, delgado, con ligero bozo en el labio, Marina recordaba que la había mirado tímidamente y que habían cambiado algunas palabras cuando al ofrecerla el joven su caballo para pasear por el cortijo, le había dicho:

—Señorita, ni á la misma reina le dejaba yo mijaca, con más gloria!

Evidentemente él no se acordaría ya, y á no ser amigo de Carlos no hubiera tenido con ella la deferencia de brindarle la divisa.

Por un momento rechazó Marina con enojo su vanidad y sus recuerdos, le parecía que todas aquellas satisfacciones halagüeñas para una mujer no eran las satisfacciones propias de una madre; pero Marina estaba contenta, sobre todo porque se veía agasajada y atendida delante de su marido y aun por éste mismo, que tan indiferente y tan frío era con ella desde hacia algún tiempo.

¡Ah! pero todo aquéello no fué sino el último flamear de una luz que agoniza; por la noche cambió el cuadro, cuando más contenta se hallaba la marquesa vino á descubrirse la engañosa trama. Carlos había encubierto su propósito halagándola para desengañarla bien pronto, había querido contentarla por seducirla.

—Te has divertido? preguntó á su mujer. ¡Oh, mucho! Saldremos juntos estos días ¿verdad? replicó Marina.

—No, hija mía, yo tengo que ir á Avila. Ya sabes... vendó aquéello... le había contestado Carlos.

«Vendó aquéello,» es decir lo que les restaba de su fortuna, cuantiosísima otro tiempo.

Carlos quería derrochar, no había medio, el vicioso aristócrata necesitaba disipar hasta los restos de su riqueza. Proseguían aún los amores viciosos, el juego, las locuras y las necias calaveradas.

Marina quedóse llorando en su gabinete después de un día en que le pareció que volvían los tiempos felices. De aquél día no le quedaba otro recuerdo que la roja divisa del torero, colgada en una de las paredes de su lindo gabinete.

Y ella que se hubiera contentado con un marido, ya que no amante, deferente, ya que no celoso por su dicha, cuando menos guardador de las apariencias y del decoro!

Por la noche se reflejó en sus sueños el resultado de las confusas impresiones que había recibido aquél día, y vió al torero vestido lujosamente acercarse á ofrecerle la magnífica divisa, otras veces al chavalillo andaluz teniendo el estribo de su magnífico alazán, ó á Carlos, pálido, con la mirada vidriosa y la sonrisa despreciativa, diciéndole como acostumbra:

—Me voy al casino, ó bien:

—¡Qué empalagosa te pones mujer... me aburres!

JOSÉ ZAHONERO.

(Se continuará.)

Espectáculos

Teatro Principal

Esta noche se cantará en dicho teatro la magnífica partitura del eminente maestro Gounod, *Faust*, en la que se presentará por primera vez el tenor Signorini.

Es de suponer que esta noche habrá un lleno en dicho teatro, pues la gran concurrencia, que en el ensayo de anoche llenaba todas las localidades, se mostró complacidísima de la voz extensa y agradable y demás condiciones artísticas del nuevo artista; indudablemente que acudirá esta noche á ver y gozar lo que anoche tanto le satisfizo.

En la función de hoy tomarán parte además del Sr. Signorini, la señorita Fons y los señores Putó y Uiloa

Es de esperar que la velada resulte muy agradable.

Mañana se pondrá la *Lucrecia*, y el domingo será la segunda representación del *Fausto*. Según tenemos entendido se está ensayando y se pondrá en escena uno de los primeros días de la semana próxima, la popular ópera de Verdi *Il Trovatore*

CLÍNICA

de enfermedades venéreas y sífilíticas, á cargo del médico consultor, D. Antonio Erades. Consulta de once á una y de ocho á nueve de la noche.

Princesa, 2, principal.

La aprensión es una enfermedad, pero, no se le debe caer en el extremo contrario y cerrar los oídos á la voz de la naturaleza; cuando se siente un dolor vago y continuado durante algún tiempo en el costado, que la tos es frecuente, con espusos purulentos, y hay sudores nocturnos, debe recurrirse sin pérdida de tiempo al *Sarabe de hipofosfito de cal* de Grimault y compañía, pues todos esos síntomas que anuncian la invasión de la tisis, desaparecen en breve con esta medicación agradable y eficaz, que no reconoce rival para la cicatrización de las ulceraciones del pulmón, como tampoco para curar rápidamente las *tosas*, los *catarros crónicos*, etc.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE LA TARDE

Madrid 6 (2'15 t.)—Hoy se ha celebrado Consejo de Ministros presidido por la Reina, sin que se haya tomado resolución alguna de importancia.

Después del Consejo acudieron á celebrar otro esta tarde en casa del señor Camacho.

Madrid 6 (3'10 t.)—La *Gaceta* publica hoy una combinación de magistrados de Audiencia.

En la Asamblea demócrata-progresista se votó ayer el nombramiento de la Junta directiva del partido.

Han sido derrotados los salmeronianos.

Madrid 6 (3'40 t.)—Segun los últimos cálculos del ministro de Hacienda, faltan dos millones para completar las economías que desea realizar Camacho.

Espérase obtenerlos.

El cólera recrudescere en Italia.

Madrid 6 (4 t.)—En la Asamblea del partido demócrata-progresista se ha presentado una proposición pidiendo que la próxima Asamblea se celebre fuera de Madrid.

Se ha aprobado el presupuesto de guerra y marina.

TELEGRAMA DEL CASINO

Madrid 6 (5'30 t.)—Confírmase avenencia ministerial.

Sábado *Gaceta* empréstito Cuba.

Banco Inglaterra descuento tres.

Bolsa 59'15

Servicio telegráfico

de EL LIBERAL

Madrid 6 (10,15 n.)—En el Consejo de ministros que ha presidido hoy la Reina ha quedado acordado que el Sr. Sagasta leerá el mensaje en el Congreso y Senado separadamente.

El ministro de Marina no asistió al Consejo por estar enfermo.

El ministro de Hacienda no asistió tampoco por encontrarse también enfermo.

Se dá mucha importancia á una conferencia que ha celebrado el Sr. Sagasta con Beranger y accede economías.

Después de la hora oficial de Bolsa han subido los fondos públicos

Madrid 7 (2,30 m.)—Hoy han celebrado Consejo los ministros bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Camacho autorizó á Sagasta para resolver y aprobaron presupuestos obteniéndose 21 millones de economías.

En el Consejo de ministros de hoy han quedado acordados los nombramientos para la mesa del Senado.

El Banco de Inglaterra ha subido el descuento.



# SECCION DE ANUNCIOS

## A. GUILLEN LOPEZ,

MAYOR, 13, 15 Y 17. (No confundirse).

### QUINCALLERÍA

Maletas.  
Sombrereras.  
Planchas-vapor.  
Idem ordinarias.  
Gitfos superiores.  
Ara-mantas.  
Bolsas de viaje.  
Sacos de noche.  
Caramañola.  
Tijeras.  
Cucharas.  
Cuchillos.  
Tenedores.  
Cucharones.  
Navajas.

Cortaplumas.  
Lancetas.  
Peines.  
Batidores.  
Gutaperchas.  
Petacas.  
Porta-monedas  
Cepillos.  
Sombrillas.  
Bastones.  
Bujías.  
Hules.  
Plumeros.  
Anteojos  
Petacas.

### GRAN SURTIDO DE FERRETERÍA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuerte, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó cámaras.—De matrimonio.  
Se recomiendan por bonitos sus dibujos, solidez y precios económicos.

### Á LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA CI id id CA. CD marca.—Grifos metal todos números Estañó superior Bandera y Cordero. Latón en planchas, varios números Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### Á LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios

Azuclas.  
Hachas.  
Garlopas.  
Cepillos.  
Junteras.  
Guillames.  
Tenazas.  
Alicates.  
Corta-frios.  
Visagras.  
Limas.  
Escofinas.  
Sierras.

Serruchos.  
Verdugos.  
Ficheros.  
Trincadores.  
Triángulos.  
Barrenas.  
Berbiquis.  
Formones.  
Gubias.  
Roblones.  
Escuadras.  
Cuchillos.  
Destornilladores

## PARCHES POROSOS ALLCOCK

Infalible para la curación de dolores nerviosos y reumáticos, relajamientos, toses asmáticas, afecciones de garganta, lesiones y contusiones, etc., etc.

PRECIO DOS PESETAS PARCHE

FARMACIA DE BELLIDO, PLAZA DE ISBEL II

## DENTICINA INFALIBLE

del PALACIO-LABORATORIO de P. F. IZQUIERDO, premiado con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la infalibilidad específica, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 pesetas caja, y el único autor Fernandez Izquierdo la remite por correo por 14 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencanija, los robustece, les quita la alfericia, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid Alicante y en todas las principales boticas.

## ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

De GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en París

La mayor parte de las afecciones del estómago provienen de la falta de jugo gástrico en cantidad suficiente para operar la digestión. La Pepsina Grimault y C<sup>ia</sup>, preparada con el jugo gástrico del carnero, tiene la propiedad de sustituir en el hombre este elemento de la digestión. Es la substancia que unida al ácido láctico, transforma en el estómago la carne en un líquido asimilable, que es la fuente de la formación de la sangre.

Los vinos generosos conservan la pepsina mejor que cualquiera otro agente. La forma de Elixir admitida más generalmente por los médicos es la que debe regir para administrar este medicamento. El Elixir de Pepsina de Grimault y C<sup>ia</sup>, preparación agradable, cura ó evita:

Las Malas digestiones. Los Calambres de Estómago. La Jaquaca.  
Las Nauseas y las Acedias. Los Vómitos. Los Embarazos gástricos.  
Las Gastritis y Gastralgias. La Diarrea. Las Enfermedades del hígado

Combate los vómitos de las mujeres encinta y dá fuerzas á los ancianos y á los convalecientes.

Cada frasco lleva la firma y el timbre azul de garantía de GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>  
Depósito en París, 8, rue Vivienne, y en las princip. Farmacias y Droguerías

## LA ALICANTINA

FUNERARIA DE MANUEL BAEZA BOSCH

SAN FRANCISCO, 41 Y 43, ALICANTE, 41 Y 43, SAN FRANCISCO

La mejor recomendación que podemos hacer de este establecimiento, son los años que lleva de existencia, durante los cuales le ha valido á su propietario una inmensa clientela y reputación merecida en sus trabajos.

Solo citaremos algunos de estos, tales como:

Cajas de cristal para jóvenes.—Id. de palo santo de talla para embalsamar y de caoba macisa para cuerpos menores.—Id. ohevadas y catedralanas y comunes de todas clases para niños, desde 12 reales en adelante.—Para cuerpos mayores de 50.

Dicha Funeraria cuenta con personal inteligente y apto para llenar cumplidamente los encargos que aquellos que por desgracias se vean en la necesidad de servirse de estos establecimientos.

Servicio permanente.—No confundir este establecimiento con otros de su índole.

41 y 43, SAN FRANCISCO, 41 y 43

### FABRICA DE ESPEJOS

## DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes, sobres de construcción recreativa, precios, colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS

CURACIÓN RADICAL CON LAS

**PILDORAS AMERICANAS DEB DR. GABEA**

CAJA CON 40 PILDORAS 3 PESETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR

San Francisco, 24 y 26.—Alicante

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como braquetes, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

### Se venden á bajo precio:

1 alambique de cobre de cabida de un hectólitro

1 otro mas pequeño del mismo metal.

1 manga de cobre con grifo para clarificar licores y colocarlos en botellas.

1 prensa para poner corchos á las botellas.

10.000 capsulas metálicas de varios colores.

Una partida de plantas para hacer licores.

100 botellas de glucosa, esencias para el mismo objeto y varios líquidos para dar color á las bebidas.

La persona que trate de adquirir los mencionados objetos, puede dirigirse á D. Pascual Orozco en Alicante, Pasaje de Américo.

### VOLAPUK

Nueva gramática para aprender en corto tiempo este idioma nuevo y universal. Necesario á los comerciantes.

PRECIO, 1 PESETA

Se admiten pedidos en la Administración de EL LIBERAL, San Nicolás, 2, entresuelo.

### LA EQUITATIVA

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA DE LOS ESTADOS-UNIDOS

Sucursal en España.  
Delegado en esta provincia, D. Ricardo Soto, Teatinos, 8, Escritorio.

### NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por exesos de la Venus, débiles é impotentes sep n:

Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el tulo de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años

2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de pildoras y tres cajas de papeletas.

3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el infimo precio de 40 pesetas.

Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos libranzas ó cartas ódenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Jefe del Gabinete Médico-genital  
Balmes, 33, 1.ª—BARCELONA

### SUPERIORES CAFÉS

## DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

Madrid-Escorial

Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos

Café molido superior, á. . . . . 2 pesetas los 400 gramos.

Puerto Rico y Caracolillo . . . . . 2,50 —

Puerto Rico y Moka. . . . . 3 —

Moka puro. . . . . 4 —

Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.

Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.

NOTA. Los botes de CAFÉ y TAPIOCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno.

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y Provincias.

Depósito Central. Puerta del Sol, 13

## EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.

Se insertarán gratis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escrito, por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio é industria en cualquiera de sus manifestaciones.

### PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En Alicante, un mes, 1.75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5.75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

### PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la Redacción y Administración, calle de San Nicolás, número 2, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.

## LA TOS

PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

Es el remedio mas seguro, cómodo, eficaz y agradable.—Es el más antiguo y el único que jamás ha desmentido sus rápidos efectos, que se notan á la primera pastilla y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de concluir la primera caja. Vale 8 reales en todas las buenas farmacias de España y extranjero.